



DIARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES

Editor y Administrador, EMILIO ALPIZAR A.

Apartado N° 799

Oficina de Redacción y Administración
3ª Avenida Este, contiguo a Alsina

Teléfono N° 97

Este periódico saldrá todos los días, excepto los siguientes a los festivos
Toda la correspondencia debe dirigirse al Editor y Administrador

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Un mes \$ 1.00
Número suelto 5 céntimos
Número atrasado 10
Avisos: precio convencional

Año II

San José, C. R., jueves 5 de febrero de 1914

No. 104

BANDERA DE PAZ

Nuestro estimado colega *La Información* publica, en su edición de ayer, un sensato editorial encaminado a soldar la armonía que debe existir entre la familia costarricense. De dicho editorial anotamos los siguientes conceptos, inspirados generosamente en sentimientos de fraternidad y de concordia:

«Ha pasado el nuevo movimiento político. La candidatura de conciliación orecomunista, fracasó totalmente y todo ha vuelto a quedar como estaba antes, es decir en completa armonía civilismo y fernandismo y distanciado de ambos el duranismo, cuyos propósitos son, según declaraciones de uno de sus importantes miembros, los de permanecer unidos hasta el último momento.

Nosotros hemos contemplado ese movimiento con mucho interés; porque descartado todo interés de política palpante, al través de él ha podido adivinarse que las divisiones que hay entre los costarricenses, son a flor de piel, divisiones de momento y que no hay ninguna tan honda que no pudiera allanarse con un poco de buena voluntad.»

«El civilismo y fernandismo unidos, son la mejor prueba de que no existen enemistades mortales entre los Partidos.»

«No es esto evidente signo de que no existe odio entre los partidos y de que estos pueden llegar en momentos difíciles a arreglos ventajosos y convenientes para los intereses nacionales?»

Es muy halagadora esta realidad. Cuando se está a media campaña y se oye vociferar denuestos en las tribunas y publicar atrocidades injurias en las hojas sueltas y en los periódicos se piensa que la vieja fraternidad de los ticos está hecha pedazos; pero pasa esa época de fiebre y todos somos los mismos hermanos de antes, solícitos, cariñosos, apesar del gruñir sordo de algunos falderillos que quedan arrinconados por allí, esperando el hueso que ha de corresponderles.

Debemos alegrarnos de que así sea. Y ya que de las manos del pueblo han pasado a las de los grupos directores de los Partidos las credenciales de la Nación, ojalá esos directores se inspiren en los más altos principios y llegaran a un gobierno de conciliación nacional, en que figuraran los elementos sanos y buenos de todas las agrupaciones y con en el concurso de todas las inteligencias y esfuerzos se salvara al país en las difíciles horas que le esperan cuando la crisis actual culmine y sea ineludible el cumplimiento de las obligaciones sagradas que ha contraído el país.

La conciliación nacional, el gobierno de todos: he ahí algo que parecía un sueño. Algo muy digno de este pueblo y de sus hombres!»

Aplaudimos en un todo la patriótica labor iniciada, desde el editorial trascrito, por nuestro estimado colega *La Información*. EL PABELLON ROJO, desde el siguiente día de las elecciones, adoptó con entero convencimiento esa política de concordia, encaminada a disipar enconos, a suavizar asperezas y a apagar los odios encendidos por la llama pasajera de las pasiones.

Recordamos al respecto que el mismo colega reprodujo algunos conceptos en ese sentido, con elogios verdaderamente inmerecidos.

La situación actual es más propicia para el abrazo de paz entre todos los hermanos costarricenses. El problema político no depende ya de la resolución directa

de los ciudadanos, con lo cual se evitan rozamientos perjudiciales para la buena armonía. La decisión final está encargada a los señores Diputados del Congreso Constitucional, cuya honorabilidad es prenda bastante de seguridad para que esperemos confiados en el resultado final de sus deliberaciones.

En suma: tarea noble es actualmente disipar recelos y amortiguar rivalidades. En vez de azuzar insanas pasiones o de predicar pirotécnicamente hervores demagógicos, es labor de conciencias honradas y de almas de patriota preparar la evolución constitucional dentro de la paz más perfecta y dentro de la armonía más fraternal. Así se honra a la patria y así se trabaja por la civilización y la cultura.

Cualquier esfuerzo en este sentido tendrá siempre nuestro aplauso más entusiasta y sincero; y nunca EL PABELLON ROJO dejará de flamear resuelto y orgulloso allí donde se trabaje por la conciliación y la fraternidad del pueblo costarricense.

Una manifestación honrosa

La labor de "El Pabellón Rojo"

Con referencia a las publicaciones hechas en EL PABELLON ROJO, a que parecen referirse algunos desahogos localistas, el Partido Civil y su Jefe declaran con viva satisfacción que todos y cada uno de los artículos políticos consignados en este periódico han merecido la previa aprobación de ambos; y que, sobre los que se publicaron al discutir la cuestión constitucional, han asumido plenamente la responsabilidad de sus conceptos, tan

to más cuanto que son absolutamente concientes y desinteresados.

En todo caso, satisfechos plenamente de la labor patriótica, culta y fraternal realizada por este periódico, el Partido Civil y su Jefe reiteran, con toda amplitud, su aprobación y su confianza a la Dirección y Redacción de EL PABELLON ROJO, cuya actuación ha interpretado en todo tiempo con fidelidad y alteza de miras sus ideales y sus propósitos.

La situación política se afianza

Inconsistentes rumores de un colega

Nuestro colega *La República* publica en su edición de ayer la siguiente nota política:

«Se nos aseguró ayer que el fernandismo y el civilismo han dispuesto nombrar una comisión integrada por elementos de ambos partidos para que conferencien con el señor Presidente de la República sobre la futura elección de Primer Magistrado de la Nación.

Con ello se intenta, según nuestro informante, conocer la actitud que asumirá el Ejecutivo en caso que el Congreso eligiese al señor Yglesias para ocupar la Presidencia de la República.

En otros términos, se quiere saber si el señor Presidente está con los que sostienen la inconstitucionalidad de la elección del señor Yglesias en el Congreso.

Se nos dijo también que del resultado de esta entrevista dependerán nuevos arreglos políticos entre esos partidos.

Parece que tal resolución se debe a las declaraciones que se dice han hecho algunos diputados duranistas, referentes a que ellos están dispuestos a impedir que resulte electo el señor Yglesias, dando al efecto en voto por el señor Fernández.

Dícese asimismo que el Ejecutivo considera inconstitucional la elección de don Rafael y así lo manifestó a la comisión mixta; los partidos pactantes resolverán quedar cada uno en libertad de acción».

Estamos autorizados para declarar que carece de verdad cuanto refiere ese apreciable colega, indudablemente mal informado. No ha ido comisión alguna a donde el señor Presidente de la República; y, en cuanto a las manifestaciones insólitas que suponen en boca de este alto funcionario, permítasenos que las pongamos en duda por nuestro convencimiento de que el señor Presi-

dente Jiménez conoce su deber y está dispuesto a cumplirlo.

Si alguna vez se pensó—con motivo de movimientos imprudentes de algunos funcionarios cuya actitud parecía desleal a su propio Jefe y al Gobierno constituido—; si alguna vez se pensó—decíamos—en poner en conocimiento del Primer Magistrado de la República tales manifestaciones subversivas, mas para su propia seguridad y prestigio, que por cualquier otro motivo, acontecimientos posteriores han hecho inútil tal propósito, pues la conducta y la honorabilidad del señor Presidente de la República, que no tienen necesidad de fianzas ni de prendas, aseguran por sí mismas el triunfo de las instituciones y el imperio de la ley, por sobre todas las maquinaciones o los desbordamientos de la pasión insatisfecha.

Honroso documento

Señor Secretario de la Sociedad Costarricense de Seguros de Vida

S. D.

San José, 31 de enero de 1914.

SEÑOR:

En cumplimiento de la comisión que la Directiva de que usted es digno Secretario se sirvió conferirme, hemos practicado en la Tesorería de la Sociedad a cargo del señor don Luis Jerónimo Bonilla, un examen minucioso de las cuentas llevadas por él, en el año económico de 1913.

Nos es grato informar a esa Directiva que el resultado de nuestro trabajo ha sido el de todo satisfactorio para nosotros. El señor Bonilla llevó su contabilidad durante el primer semestre del año, por el sistema corriente de partida doble. Para el segundo período estableció un solo libro dividido en tantas columnas cuantas operaciones demanda la necesidad de conocer en cualquier momento el estado verdadero de cada cuenta; de suerte que este libro comprende todas las operaciones propias del libro de Caja, del Diario y del Mayor, del sistema conocido en el comercio.

Tanto las operaciones del primer semestre como las del segundo se encuentran debidamente practicadas: los asientos son correctos; cada partida tiene sus debidos comprobantes cuya minuciosa confrontación hicimos detenidamente.

Así, pues, nuestro dictamen es en un todo favorable para el señor Bonilla, de cuyo celo y competencia nos es grato dejar constancia en este informe. Somos de usted, muy atentos servidores

A. CARDONA ELOY TRUQUE

NOTAS

El movimiento de población durante el año pasado, en toda la República, dió el siguiente resultado: nacimientos, 17,746; defunciones, 9,385, o sea un aumento de población de 8,364. En las defunciones, 4,889 fueron varones y 4,493 mujeres; murieron, pues, 396 hombres más que mujeres en el año.

Los nacimientos se descomponen así: varones, 9,005 y hembras, 8,741. Supera el número de varones en 264.

Hubo 2,498 matrimonios eclesiásticos y 79 civiles.

Ha sido colodado un buzón en el barrio de Mata Redonda, en el cruce de la Avenida Central y calle 34 Sur,

Tal mejora en el servicio de correos, beneficia a aquel importante vecindario.

Muchos de los abonados de la empresa de luz eléctrica, F. J. Alvarado y C^a, desean que el servicio que presta esa importante empresa sea semejante al [que da la del Tranvía: de las 4 y 50 p. m. a las 6 y 50 a. m.

Ojalá fueran satisfechos los deseos de esos abonados.

Don Lorenzo Solís ha establecido una magnífica carnicería frente al Parque de Morazán, llenando una verdadera necesidad de aquel vecindario.

Le deseamos éxito en su negocio al amigo Solís.

Un proceso ruidoso

El primer buque en el Canal

Berlín, 2.—Se ha inaugurado el juicio del Barón Von Dergeltz; autoridades guardan gran reserva. Se dice que está comprometida la seguridad de estado. La acusación no se leyó en público, pero trata de la revelación de secretos del ejército y armada. Desterraron muchos oficiales de ambos servicios.

San Diego, 2.—El crucero «Denver» zarpó con rumbo a Panamá. El Comandante Robertson está muy entusiasmado por la promesa dada por Goethals de que el «Denver» será el primero en atravesar el Canal, entrando en Balboa y saliendo en Colón el día 15 de marzo, salvo contra orden de Secretaría de la Armada.

Inserción solicitada

Abuso incalificable

Me encontraba antecnoche, como a las 14, en la esquina de mi casa, cuando de ella salió una mujer con quien mantengo relaciones: le indiqué que no quería salir a la calle y ella, molesta, llamó a un policía creyendo que yo pudiera molestarla.

Llegó un tal Agüero, Inspector, y ordenó al policía que me detuviera e hiciera uso de sus pinzas para conducir al cuartel, sin atender mis razones.

De este abuso de fuerza, hay testigos presenciales. No oponta yo ninguna resistencia y sin embargo el tal Agüero, decía a sus subalternos: ¡ájenlo duro y aprételo más.

No es así como se cumple con el deber.

RUBÉN MUÑOZ S.

En Vigo

Portugueses preocupados

París, 2.—Avisa un despacho que publica «Le Temps» que están muy preocupados los portugueses desterrados en Vigo, pues hoy se espera un pronunciamiento realista.

A nuestros agentes

Señor agente de

EL PABELLON ROJO
LA FLORENCIA

SAN CARLOS

Sírvase contestar nuestras comunicaciones o devolver los recibos de EL PABELLON ROJO.

EMILIO ALPIZAR A.
Administrador

JOSE MARIN G.

Gran Fábrica de Muebles, Puertas y Ventanas

Debido a sus modernas maquinarias y grandes reformas, ofrece los precios más baratos y calidad y rapidez en el trabajo.

ESPECIALIDAD EN PUERTAS Y VENTANAS

Local: 100 varas al Este de las Alcaldías ★ No tiene rótulo eléctrico ★ Teléfono 34

¡Salvad a los niños!

Los hombres y mujeres que serán los criminales de ahora en 25 años, son en la actualidad niños de dulce faz.

El hombre que ahora en 25 años cometerá en alguna parte del mundo el crimen que horrorizará a la humanidad, es hoy un niño hermoso y digno de ser amado.

Las muchachas que andarán vagando por las calles dentro del período de 10 años son en la actualidad tan dulces y puras y tan llenas de amor y de bondad como los mismos ángeles de Dios.

El hombre que de ahora en un cuarto de siglo estará a la cabeza de una empresa despiadada que sin misericordia transforme la sangre vital de mujeres y niños en oro—con el cual adorna a su mujer y a sus hijas—es hoy un sujeto apreciable y varonil que cree todo lo que su madre le dice acerca de la bondad y gentileza.

La inocencia está en el corazón de los niños: el amor habla de los ojos de niños y la verdad de Dios de los labios de niños.

—Y de este modo aquí están—éstos que serán criminales entre los niños en derredor nuestro, luchando como mejor pueden contra sólo Dios sabe cuántas desventajas, para guardar su bondad sin precio.

Este mundo tiene ya demasiados sabuesos: demasiados detectives, dema-

siados policías para aoger al criminal después que ha cometido su crimen.

Ahora, aquí está el punto. Cogedle antes de que haya cometido su crimen. Hallad un Sherlock Holmes amante y sugerid que vaya entre los niños y rastree a los que han de ser criminales, y de este modo permítasenos salvarlos—los dulces niños pequeños.

Es una hermosa idea. Pero ¿cómo salvarlos?

Hoy nuestros hijos, en los distritos de las grandes fábricas y otros centros de pobreza y opresión, están clamando por ayuda. Si tenéis oídos adecuados podéis oírlos.

Estos niños se están hundiendo en la criminalidad.

¿Qué hace el mundo? Con su cruel mano derecha, representando avaricia u opresión, los arroja en la corriente. De vez en cuando, con su mano adornada de diamantes, representando, acaso, las ineficaces sociedades caritativas a que tales hombres como J. Pierpont Morgan y Jhon Rockefeller dan su dinero, alarga un dedillo graciosamente encorvado con una ayuda pretendida que hace tanto más terrible el suplicio de ahogarse.

Sabemos dónde pueden encontrarse los criminales entre los niños, pero somos demasiados egoístas para salvarlos; creemos que es más barato ponerlos en la cárcel después de que se han hecho criminales.

Sociedad Costarricense de Seguros de Vida

Notas de la sesión del 3 de febrero

Asistencia.—Lic. Alejandro Alvarado Quirós, Lic. Oscar Herrera, don Gabriel Coronado, don F. Nicolás Alvarado, don Luis G. Bonilla y don Joaquín Gil Mayorga.

Se leyó, aprobó y firmó el acta anterior.

—Los Directores del Banco Anglo y Comercial acusan recibo de una nota en que se daba a conocer la Directiva y las firmas del Presidente, Tesorero y Secretario.

—Se lee informe favorable sobre revisión cuentas, por los señores A. Cardona y Eloy Truque, a quienes se acuerda pagar sus servicios.

—Se lee renuncia del Lic. don Claudio González Rucavado y se acuerda no aceptarla y que quede en libertad el señor González Rucavado para asistir a las sesiones cuando a bien tenga. Se llama al primer suplente con este motivo.

—El Tesorero da cuenta de la visita de inspección hecha por el Fiscal de la Sociedad, quien vistó y firmó los comprobantes de febrero.

—Se resuelven favorablemente las siguientes solicitudes de ingreso: seño-

res Abel Castro Acosta, cotizará con un colón y su póliza llevará el número 1876.

Jesús Aranda P., de \$ 1.00, N° 1877
Carlos Castro S. > > 1.00, > 1873
Francisco A. Chacón > > 1.00, > 1879
Manuel Aguilar M. > > 3.00, > 1880

—Se acuerdan los siguientes anticipos por defunción: Pedro Contreras y Ramón Castro Sánchez.

—Aprobados los siguientes endosos: Póliza 1836 de Claudio Jones, a favor de su esposa doña Betina Vargas R. y póliza número 603 renunciada por el Presbítero don Manuel Araya a favor de doña Dolores Flores Zavaleta.

—Fue visado y aprobado el Balance de febrero.

—Se nombra agente en Naranjo a don Abel Castro Acosta.

—Se nombra al doctor don Emilio Echeverría, médico de la Sociedad en esta ciudad.

—Para el cobro de las pólizas de Pedro Contreras y R. Castro Sánchez, se fija como término hasta el 28 del corriente.

A las 9 y 20 se levantó la sesión.

ACLARACION

Con motivo de un suelto que trae EL PABELLÓN ROJO del 2 del corriente, respecto a demora en el pago de la póliza de incendio del señor Aldi y para evitar confusiones posibles hago la siguiente aclaración:

El señor Aldi estaba establecido en la casa de mi propiedad. Esa casa la tenía yo asegurada en la Palatine Insurance Company, de que es agente don Benjamin E. Piza y la suma correspondiente a los daños causados por el incendio, me fué pagada, a mi entera satisfacción desde el 19 de diciembre pasado. El señor Aldi no estaba asegurado en la misma Compañía.

J. CALIXTO ROSALES

San José, 4 de febrero de 1914.

Invitación

Se invita a los albañiles, a una reunión que se verifica en los salones de la Sociedad de Trabajadores, 200 varas al Sur del Puente de la Fábrica. Se fijará el día.

LA DIRECTIVA

En Piedras Negras

Existe una desavenencia entre el señor Chra y el telegrafista de aquel lugar, la que esperamos se solucione convenientemente, pues ambos son nuestros amigos.

Es siempre satisfactorio que reine la armonía entre los vecinos importantes de las pequeñas y grandes localidades.

30.000

estampillas surtidas de Costa Rica tengo encargo de vender.

Entenderse en esta oficina con Carlos Roldán H.

Pájaros cantores

Zenzontles mexicanos, pitos reales, guardas barrancas y turpiales, se venden esquina opuesta a la «Botica Nacional».

Se arriendan

más de 100 manzanas de repasto y una casa propia para comercio; a hora y media de Hacienda Vieja. Hay terrenos para agricultura.

AL CONTADO

Se vende en el mismo lugar un corte de madera (cedros, caoba, pochote, etc.)

Entenderse con

EMILIO ALPIZAR

Napoleón Sanabria

ABOGADO Y NOTARIO

ofrece de nuevo sus servicios profesionales al público.

Oficina: 150 varas al Sur de Steinworth

EL GRANERO

de Rómulo Artavia

Venta de granos al por mayor y menudeo.

Compro y vendo café al por mayor y menor.

Se reciben granos en comisión. Local que ocupa, en los bajos de la casa de la antigua botica de la Violeta.

Víctor Orozco

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina: Avenida 2ª, 75 varas al Este del Palacio de Justicia.

Horas de despacho: De 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m.

Lo que dice don Ricardo

Sólo el que compra en la «Botica Principal», situada frente al «Diluvio», sabe que esa droguería es la más surtida, la mejor y la más barata de la plaza. En ella existe el famoso Bálamo de Oro que cura la impotencia en cualquiera de sus grados.

AVISO

A todas las personas que desean construir, les hago saber: que me hago cargo de hacer casas de madera, de bahareque, de ladrillo y de cemento armado. Aceras de piedra, concreto y de ladrillo de cemento. Reparaciones de casas. Por planillas semanales o por abonos mensuales, todo a satisfacción de las personas que me honren con sus órdenes. Casa de habitación al sur de la Jardinería Brade.

JOSÉ DOLORES NAVARRO

Doctor Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Consultorio: Calle 6ª Norte, frente al costado Este del Mercado, contiguo a «La Reforma».

MOLINO COSTARRICENSE

HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado Agentes Exclusivos de nuestra harina, en la forma siguiente:

**SAN JOSE, Segundo Zonta
CARTAGO, Luis Felipe Odio
HEREDIA, Negrini Hermanos**

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS

LUIS ANDERSON

ABOGADO

Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

El nuevo pacto

Lo que se propone es el engordo de ganado, para lo cual necesita grandes repastos de guinea y potreros de gengibrillo. Para sembrarlos han recurrido a la semilla garantizada que vende Ernesto Valverde, 50 varas al Sur de la Botica Francesa.

ARTURO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Peralta, Cartago.

Doctor Emilio Echeverría

MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades, oficina del Dr. Gerardo Echeverría.

Doctor José Ma. Castro F.

MEDICO

Consultorio: 2ª Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

Sombrerería Moderna

de Roberto Barots E.
Fabricación de Sombreros
Venta por mayor y menor de sombreros de fieltro.—Remedios en el arreglo de sombreros, abillados y bombinas
Procedimientos rápidos para limpiar sombreros de paja y de paja en pocos minutos; no uso gomas, féculas ni azufre. Devolviéndoselo a usted como lo compró, es decir, nuevo completamente. La única Sombrerería que hace estos trabajos.
El precio lo pone el cliente.

CASAS EN VENTA

Favorables condiciones de pago. Abonos mensuales. Informes en la casa de doña Jesús de Carranza, 75 varas al Norte del Liceo de Costa Rica.

LA BARCELONA

de ANTONIO MONTEALEGRE

Vinatería, Taquilla y Pulpería

Importación Directa

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA

EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

Oficina: Contigua a Wolf

Teléfono 218

San José

HAMBURG-AMERICAN LINE ATLAS SERVICE

Los siguientes hermosos vapores de la Compañía salen de Limón semanalmente para New York, y hacen escalas en Colón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Además, los vapores «PRINX JOACHIM» y «PRINX AUGUST WILHELM» tocan en Pearl Lagoon (Nicaragua). Los

«PRINX AUGUST WILHELM» «CARL SCHURZ»
«E. L. BOAS» «PRINX JOACHIM»

Los vapores «CARL SCHURZ» y «E. L. BOAS» tocan en Santa Marta (Colombia)

Es la ruta más rápida para la Exportación de Café. Todos los vapores tienen Médicos y Camareros.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón.

John M. Keith, Agente General

Joaquín Aguilar

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina: Su casa de habitación, situada 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, Calle 4ª Sur.

Doctor Mariano Rodríguez

MEDICO Y CIRUJANO

APARTADO 850 TELÉFONO 147

Horas de consulta: De 10 a 11 a. m. > 12 a 2 p. m.

Anuncie en «El Pabellón Rojo»

En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional.

Imprenta Ajijna—San José

Las mejores Cervezas fabricadas en el país

TRAUBE

Hielo y Aguas Gaseosas de calidad inmejorable

NUEVA INDUSTRIA

Avisamos al comercio y al público en general que estamos montando una **FABRICA DE MOLDURAS ESTUCADAS** que en calidad y belleza no dejarán nada que desear de las extranjeras **EL PRECIO SERA RELATIVAMENTE BAJO**
RUEDA HERMANOS

Crónica internacional

La leyenda de la doctrina Monroe

(De Revista Económica)

No obstante la expresada aversión de los Estados Unidos a «intervenir en la política europea», tal como fué declarado por el ex Presidente Jefferson y Madison en 1823 y por el Presidente Adams, en 1829, en el mes de septiembre de 1870, el Gobierno ofreció sus servicios como mediador entre Alemania y la nueva República francesa. Bismarck no fué desafiado a ese ofrecimiento, desde luego que tenía la esperanza de obtener autorización para proveerse de buques en los puertos americanos contra la flota francesa, una astucia, sin embargo, que fué llevada a feliz término.

Años después siguió la revolución de Cuba, importante colonia que todavía quedaba a España, movimiento en el cual los Estados Unidos desempeñaron un papel prominente. En esta emergencia es bueno recordar otra vez los repetidos consejos y seguridades dados por ciertos eminentes hombres de estado americanos, relativos a cualquier intervención de parte de los Estados Unidos en los negocios europeos; y se verá pocos los que nieguen que la lucha entre España y su belicosa colonia de Cuba era completa y totalmente un negocio europeo, exactamente como lo fué la lucha entre la Gran Bretaña y sus colonias americanas de hace cien años.

En 1822, Henry Clay había amonestado a sus compatriotas que: «el principio de neutralidad en toda guerra extranjera era fundamental para la continuación de nuestras libertades y de nuestra unión.» Jorge Washington de la misma manera había dado los más sanos consejos a su pueblo cuando lo exitó «a evitar mezclarse ellos mismos en otros países.» En el curso de un debate en la Cámara del Senado de Washington, por el año 1845, el Senador John C. Calhoun, antiguo miembro del gabinete de Mr. Monroe, expuso que, en su opinión, «el verdadero carácter de la doctrina Monroe no era apreciado ni por el Ejecutivo ni por el pueblo generalmente.» Hay quienes consideran que su verdadero carácter de incompatibilidad no es apreciado todavía hoy día.

No siendo estorbados, ni por la reflexión ni por la crítica y todavía menos por la razón, los Estados Unidos se lanzaron a la guerra con España y la vencieron. Coronada por la victoria tan inesperada como completa, la joven y más vigorosa República del Norte procedió por sí misma a indemnizarse de los gastos que había hecho poseyéndose de las Filipinas y Puerto Rico y ocupando a Cuba. En este hecho vemos la realización de la promesa de los Estados Unidos: «nunca ocupar o colonizar ninguna parte de Centro América.» (Tratado Clayton-Bulwer, 19 abril 1850). Si Cuba no es actualmente «Centro América», está geográficamente situada muy cerca de ella; mientras que Panamá, por lo menos, es «Centro América», y una porción de esta provincia fué adquirida por los Estados Unidos y colonizada en noviembre de 1903.

Los Estados Unidos durante mucho tiempo mantuvieron las ardientes esperanzas de poseer a Cuba como propia; sucesivos Presidentes y Secretarios de Estado habían tratado de ello, procurando, primero por agasajos y después por amenazas a España para obligarla a que cediera la «Perla de las Antillas». Encontramos a Daniel Webster, Secretario de Estado en 1843, sosteniendo ante el Gobierno de los Estados Unidos opiniones con el siguiente objeto: El Gobierno español conocía desde largo tiempo las ideas de la política y deseos de este Gobierno con respecto a Cuba, opiniones que nunca han cambiado, y repetidas veces se ha dicho que los Estados Unidos jamás permitirán la ocupación de la isla por agentes británicos o fuerzas bajo cualquier pretexto y que, en el caso de una tentativa para separarla de ella, tendría confianza seguramente en todos sus recursos navales y militares para preservarla o recobrarla.

Parece ser una ironía de la suerte que, después de todo, no haya sido la Gran Bretaña sino los Estados Unidos los que en 1898 cometieron el acto de arrancar a Cuba de España; ni parece

menos sorprendente que la Gran Bretaña—así desafiada—hubiera consentido en presenciarlo sin mover un resorte diplomático para impedirlo. Se podría preguntar: ¿Por qué no procedió la Gran Bretaña en esta ocasión, como lo había hecho conjuntamente con Francia en 1851, enviando otra vez fuerzas navales a las Indias Occidentales, para impedir cualquier invasión americana a los territorios españoles? No hay duda de que entonces una demostración de esta clase habría sido sumamente desagradable a los Estados Unidos, como probó serlo en la primera ocasión, y el Presidente MacKinley, en 1898, habría repetido las mismas palabras de un antecesor, el Presidente Zachary Taylor en 1748, con el objeto de que «él consideraba estas demostraciones con desaprobación grave por envolver de parte de los soberanos europeos una acción combinada de protección sobre las aguas americanas.»

El Presidente Polk autorizó una vez al Ministro de Estados Unidos en Madrid (Mr. R. M. Jausaders) para que ofreciera a España... \$ 100,000,000 oro (\$ 20,000,000), por Cuba. El ofrecimiento, sin embargo, fué rehusado con grosería e indignación. Mas tarde los Estados Unidos la obtuvieron por mucho menos. Cuba fué ocupada en 1898 y en 1906; en 1909 fué dejada vacante.

La manera como la Doctrina puede ser interpretada como exacta justificación de las progresivas exigencias de los Estados Unidos, fué suficientemente probada en 1870, cuando el Presidente Ulysis Grant, en su segundo mensaje anual al Congreso (5 de diciembre), observaba que «la adquisición por los Estados Unidos de la isla de Santo Domingo es una adhesión a la Doctrina Monroe; es una protección propia; es asegurar nuestra influencia para ejercer vigilancia sobre el gran tráfico comercial que pronto se establecerá de Este a Oeste por el Istmo Darién». Claro está que el mismo razonamiento y con igual justicia podría ser aplicado por los Estados Unidos a cualquier estado o territorio importante que necesitara establecer una medida de protección o un futuro poder de inspección por los Estados Unidos, como, por ejemplo, en el caso del Canal de Panamá, libre hoy de impuestos para los buques americanos.

La idea de una guerra entre los dos grandes pueblos de habla inglesa del mundo, sería espantosa y aun impensable. Y esto, naturalmente, lo sabe el Gobierno de los Estados Unidos.

Aunque el caso del «Trent» y la ilegal captura de los embajadores británicos a bordo de aquel buque ocurrido más de cincuenta años hace (diciembre 1861), la firmeza del Gobierno de Inglaterra y la unánime opinión del pueblo inglés sobre aquel acontecimiento, no han sido olvidados. Lo demostró Sir Horacio Rumbold cuando el ultraje fué conocido: Lord Palmerston estuvo a punto de ordenar la salida de la flota del Canal, a no haber sido que mister Cobden le previno no hacerlo. Sir Horace nos dice en sus memorias que al entrar a la casa en donde se reunieron los ministros en Downing-Street, Lord Palmerston tiró su sombrero sobre la mesa, e inmediatamente comenzó el trabajo, dirigiéndose a sus colegas en los siguientes términos: «Yo no sé si vosotros vais a pasar por esto; pero yo no sé si pasaré». En este caso todos los antecedentes estaban contra los Estados Unidos y los Enviados Plenipotenciarios Mason y Slidell estaban listos a salir.

No habiendo alcanzado la Doctrina Monroe la categoría del derecho internacional, no se pueden citar antecedentes. Podemos caer en nuestro presente de un ministro de talento claro como Palmerston; pero el carácter nacional es hoy como era entonces; no es jactancia, pero Inglaterra sabrá, si llegare la ocasión, cómo mirar y salir al encuentro de las vagas amenazas de la Doctrina Monroe.

Fuera de los Estados Unidos la Doctrina Monroe no tiene ni puede tener ningún valor. Nunca ha sido reconocida formalmente por ninguna potencia europea, aunque Sir Edward Grey, en un brindis pronunciado ante

la Sociedad de los Peregrinos en Londres, en mayo de 1911, haya declarado que nuestra política está en un todo de acuerdo con esta Doctrina (la de Monroe). Si el Secretario quiso significar con estas palabras que el Gobierno británico (y pudo agregar que todos en la Gran Bretaña), aprobaban la Doctrina Monroe o cualquier otra doctrina que tendiera a la paz universal, no habría habido uno solo que no estuviera de acuerdo con él. Pero con los muchos ejemplos que están a su vista y la manera cómo la Doctrina Monroe ha sido y es día por día interpretada y la prueba de cómo sus firmes principios son violados, es muy difícil comprender la enfática afirmación de este eminente estadista.

La adquisición y adición de territorio es poca cosa comparada con la continua promoción, estímulo y apoyo de revoluciones en los más pequeños países latinoamericanos, como se ha visto en México, en 1748; en Colombia, en 1703; en Cuba, en 1906; en Nicaragua, en 1910; en Honduras, en 1907; y últimamente en México. Todos estos disturbios fueron promovidos en mayor o menor grado por ciudadanos americanos, levantamientos que fueron acompañados de la carnicería entre hermanos y que son una reminiscencia de lo que se vió en la misma América durante los peores días de la Guerra Civil. Si Sir Edward Grey no ha encontra-

do nada que condenar en la Doctrina Monroe, ha habido varios críticos creyentes entre los extranjeros, y aun entre los ciudadanos americanos, que si lo han hallado. Mientras el Príncipe Bismarck, que a lo menos fué un ardiente admirador de América y de los americanos, estigmatizaba la Doctrina como una obra de imperiencia internacional, Mr. Francis Burto Harrison, un congresista de New York, declaró en la Cámara de Representantes en Washington, hará un año, que «la situación de los Estados Unidos, como una consecuencia de la invocación de la Doctrina Monroe, es insostenible y algún día tendremos que abandonar-la con mortificación.»

Desecando pantanos

La Jefatura de Sanidad ha dado principio a la desecación de un pantano que existe en la Avenida 16 entre las calles Central y 2ª Sur.

Esta obra nos parece muy importante, favorecerá a aquel vecindario que sufría una verdadera plaga de zancudos. Este trabajo quedaría mucho mejor, si se conecta el caño que se va a construir con el que atraviesa las propiedades de los señores A. Cascante, M. Gamez y F. Tristán que está en servicio.

BASIGO Y ALVARADO

Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente por mayor, ARROZ, TABACO VIRGINIA, GANGOCHERS, ZARAZAS AMERICANAS, ZÁZAVOS, CASIMIRAS INGLESSES, LOZA, CRISTALERÍA y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES

del Papel para Olgarrillos marca "Serrano" y del famoso Betún para Calzado "Oordin"

Cal de Concha

Vende Indalecio Fallas. Puede usted hacer pedidos por correo o telégrafo a Desamparados.

Para informes en San José, con Francisco María Núñez en esta oficina.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMAN

Oficina: 75 varas al Sur del Banco de Costa Rica, frente a la casa de habitación de don Federico Tinoco.

Anúnciese a El Pabellón Rojo

Se pica tabaco

Sin desvenarlo, a \$ 0,15 el kilogramo, y desvenado a \$ 0,25 el kilogramo, al lado de la casa de don Julio Castro y frente a la Casa de de Refugio.

JOAQUÍN GIL

LA VILLA DE PARIS

Es la Sastería de Moda en San José

ESPECIALIDAD EN TRAJES DE FRAC

Miguel Borrás

LA COLMENA

CONFITERIA, JALEAS Y FRUTAS CRISTALIZADAS NACIONALES —TODO HECHO EN EL PAIS—

Refresquería, Helados de Crema, Tostetes y Confites de todas clases

Aseo esmerado, buen trato y todo a mitad de precio

Haced una visita y quedaréis satisfechos

El día 1º de octubre del corriente se abrirá al público

Avenida Central — Esquina del Hotel Central

PABLO TORRENS

Tobías Zúñiga Montúfar

Adán Acosta Valverde

Abogados y Notarios

han establecido su bufete en las oficinas de las Arcadas, frente al Teatro Nacional y al Registro Público.

IMPRESA LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA LA MAS ARTISTICA

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4ª Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA DE GRAN LUJO

ENCUADERNACION DE PRIMERA CLASE

Importante

Hasta nuevo aviso, los precios de AZUCAR serán los siguientes:

1ª clase... \$ 18-00 2ª clase... \$ 16-50
 3ª clase... \$ 13-00

Descontos:

6% y 5% sobre órdenes de 100 quintales para arriba
 8% " " " de 10 a 99 quintales

Las órdenes menores de 10 qq. no tienen descuento.

LINDO BROTHERS

San José, Enero de 1913

ALMANAQUE 1914

... PARA ...

POR

PEDRO N. GUTIERREZ

Está de venta en la

LIBRERIA ALSINA

San José, C. R.

Apartado 249

¿Busca usted elegancia?

pues ocurra al TALLER DE FERNANDO DONINELLI y pida muestras de diversidad de ladrillos mosaicos que a precios reducidos vende y no admiten competencia, pues el trabajo lo ejecuta personalmente su dueño, garantizando la calidad de los materiales empleados.

PARA BODEGA

En uno de los puntos más céntricos de esta capital se alquila un lugar para bodega que reúne muchísimas comodidades. Informarán en esta oficina.

Harina Gold Medal

Manteca de chicharrón

Azúcar de tercera

Teléfono No. 198

Apartado No. 146

Tomás Fernández y Hno.

Almacén de granos

Magnífica oportunidad

para invertir dinero con positivo provecho

Una casa muy bien construida contra temblores, elegante y cómoda. Cuatro cuartos pequeños.

Un local esquinero para comercio, con salón para billar y bodegas, que ocupa actualmente con pulpería don Manuel Segura, punto de mucho movimiento.

Situación: 100 varas al Norte de la Plaza del Ganado, Avenida 12 Este y Calle 9ª Sur.
 Todo forma una sola finca y se vende en condiciones favorables. Entenderse con Ignacio Merino P. o con Max. Bustamante.
 18 de octubre de 1913.

Sueltos de Crónica

De acuerdo, colega

En tesis general, siempre hemos sostenido que no existen hondas divisiones en la familia costarricense y en prueba de nuestro acerto, véase nuestro editorial «La hora blanca» y el artículo «Somos hermanos», donde hace mucho tiempo hicimos esas declaraciones.

Como muy bien dice el colega, nuestras divisiones son a flor de piel y este es el criterio del noventa por ciento de los costarricenses.

Lo que hay es que han existido siempre elementos disolventes, fuerzas que se oponen a la cohesión de la familia tica y que parece que tuvieron interés en mantener viva la alarma y la separación.

El pueblo ama la tranquilidad y en esta segunda faz de nuestra política, se ha manifestado retraído y prudente, ya que no indiferente en absoluto.

Los que hablan al oído del pueblo, muchos de los que con él estuvieron en íntimo contacto en la efervescencia política, le hablan de peligros y traiciones imaginarias.

Nos place vivamente el artículo de *La Información*.

Empréstito municipal

Es de todos conocido el estado financiero de nuestro Municipio, y ya todo el mundo va enterándose de sus propósitos y medidas, para colocarse de nuevo en la ventajosa situación de otras épocas.

Su nuevo plan de administración, las serias economías que están llevando a término, la cordura y previsión que revelan sus acuerdos y el estudio de un proyecto de recaudación de im-

puestos urbanos, que aumentará notablemente sus ingresos sin oprimir a los pequeños propietarios, están despertando la confianza y el interés público.

En tal situación, no sería difícil la realización del empréstito de dos millones de dólares, propuesto por el señor González Zeledón, quien ha sido nombrado Agente Financiero de nuestro Municipio. Tanto el nombre del señor González Zeledón, como el de los comisionados para estudiar su proyecto, son por sí mismos una garantía.

Les deseamos éxito en tan leales gestiones.

Aclaración

Don Calixto Rosales nos ha manifestado y así lo hace constar por separado, que en el cobro de su póliza no le puso ninguna dificultad don Benjamín Piza, Agente apoderado de la Palatine.

La unión hace la fuerza

No deben esperar los corderos a que los lobos se renanen en asamblea para acordarles protección y amparo. Parece que así lo han comprendido la gran mayoría de nuestros artesanos que se han constituido en gremios bien organizados, que los hace fuertes y respetados. El gremio de albañiles había mostrado cierto retraimiento; organizó su Directiva y ha permanecido retraído algún tiempo. Hoy, parece que desean consolidar su obra. Léase el aviso que en la sección correspondiente aparece, de la Directiva de ese gremio.

Viajero

En esta capital se encuentra el joven don Alejo Quiñones, quien ha venido con el objeto de recuperar su salud, un tanto quebrantada. Lo saludamos.

Notas de Coronado

Para el próximo domingo preparase en este pueblo un magnífico turno en el que colaborarán las familias que aquí temporan y al efecto han sido comisionadas varias de ellas; nuestro digno cura ha puesto todo su empeño porque resulte de lo mejor.

En la semana pasada nos visitaron los señores Ministros de Guerra y Gobernación, fueron atendidos por el señor cura, Jefe Político y otros distinguidos vecinos; almorzaron en «La Fuente» y por la tarde se dió en su honor un baile de confianza al que asistieron las señoritas josefinas.

El sábado próximo se espera al señor Presidente de la República, ya se hacen los preparativos para recibirlo y sobre todo se piensa en un almuerzo íntimo, puramente tico que se tomará a orillas del Virilla.

Muy delicado de salud se encuentra nuestro distinguido amigo don Rosendo Valenciano; que mejor pronto son nuestros deseos.

El domingo pasado presenciamos un escándalo habido en un establecimiento entre individuos tomados de licor; varias familias josefinas estaban horrorizadas porque la policía no parecía y las trompadas llovían; una hora después aparecieron las autoridades, escusamos al señor Jefe Político quien se encontraba ausente en una comisión de su cargo. Para esto la policía no está lista, pero si lo está para mandar en altas horas de la noche abrir los establecimientos y proveerse de licor; mal, muy mal, señores, en un pueblo como este deberían nombrarse personas más competentes.

Corresponsal

Movimiento diario

Nacimientos

María, legítima de José Samayoa y Adela Ruiz.
Lidia, legítima de Carlos Villalta y María Carmona.
Innominado Naranjo, natural.
María Josefina, legítima de Enrique Mangel y Emilia Nanne.
Roberto, legítimo de Roberto Araya y Emilia Méndez.
Socorro, legítima de Guillermo Gargallo y Graciela Bienes.
Victor Burgos, natural.
Jorge Manuel, legítimo de Mercedes Calvo y Jerónima Valverde.
José Alberto Araya, natural.

Defunciones

Innominado Naranjo, distrito 2º
Salvadora Berrocal, de 52 años, distrito 3º
Eladio Cubero, de 7 meses, distrito 4º
Manuel Meneses, de un año, Mata Redonda.

Pasaportes

Abel Villegas para Panamá
Antonio Martínez Jara para Venezuela.
Alfredo J. Carranza, para San Salvador.

Baile y banquete

Madrid, 2.—Lázaro Galdeano obsequió gran banquete en honor del argentino Elvin Aldo; asistieron los marqueses de Castelar, Laurencia y Juraneal; los condes Maceo, Andes y Dama; la infanta Isabel y otros muchos personajes; después hubo brillante baile asistiendo la aristocracia, Generales, artistas y políticos.

Teatro Variedades

JUEVES 5 DE FEBRERO
Bonitos y variados programas
Vistas cinematográficas de todo género
El sensacional drama

Bajo la cúpula del circo

DOMINGO 8 DE FEBRERO
Estreno del gran drama en dos partes,
El hijo de la loca
Próximo debut de muy notables artistas.

En la Casa Blanca

Wilson y el analfabetismo

Washington, 2.—Sébase que han llovido en la Casa Blanca peticiones puestas a la prueba contra los analfabetas en el proyecto de inmigración, que se considera absurdo por la opinión sensata. Preguntado Wilson sobre ese asunto, se manifestó indeciso y dijo que no formaba criterio sino hasta que haya tenido tiempo de consultar ampliamente a los caudillos demócratas en el Congreso.

Pintoresca procesión de 400 sufragistas precedidas de una música se dirigió a la Casa Blanca. La delegación conferenció con Wilson quien les dijo que estaba profundamente impresionado de cuanto le decían, pero que debía reiterarles la declaración que había hecho en análoga ocasión últimamente, negándose a manifestar nada públicamente sobre el sufragio mientras no esté autorizado por su partido.

Molestaísimo Pindell por la controversia que ha originado su nombramiento de embajador a Rusia sobre su falta de idoneidad para el cargo, se ha dirigido a Wilson renunciándole. El Presidente le contestó lamentando su dimisión, admirando su delicadeza ratificándole su confianza y admitiendo que esas razones no le permitían insistir.

Las convulsiones del trópico

Revolucionarios ejecutados

Puerto Príncipe, 2.—Las autoridades del Puerto han prohibido el desembarque de 15 desterrados llegados a bordo del vapor Sanduina; entre ellos encuéntranse el General Hinelez y Mompalao, ex-ministro de la Guerra y Paul Eusanán ex ministro en Washington. El Sardinia marchó luego con dirección a Jamaica entrando a su bor-

do los 15 individuos. Dicen que en las provincias meridionales han habido grandes trastornos. El Gobernador Dartique ha mandado a ejecutar a varios jefes revolucionarios, incluyendo al ex-diputado Lavina. En Gonaives, efectúose refuendo combate entre los partidarios de Teodoro y del General Zamora, del cual han recibido escasos detalles suministrados por los tripulantes de los barcos de guerra anclados en las cercanías. Estos temen que se haya incendiado Gonaives, porque vieron llamas que iluminaban una gran parte de la población. El navío Vifela zarpó con rumbo a Gonaive para investigar.

Dentista suicida

Los triunfos de la volación

Londres, 2.—Después de dos infructuosos intentos de suicidarse en la cárcel el dentista americano lo efectuó tomando arsénico. El aviador Gustavo Hamel Loaped voló 14 veces en presencia de los reyes en el Castillo de Windsor. La reina temiendo una desgracia le rogó desistiera, pero el aviador le aseguró no habría peligro. Redmond celebró conferencia con Asquith y Binet, Secretario de Irlanda. Se entiende que el gobierno hace esfuerzos para conciliar a Nester antes de efectuarse los debates en el Parlamento que podrán perjudicar un arreglo pacífico y hacer más peligrosa la situación de Irlanda.

Madrid, 2.—Diríjese a Vichy el mexicano Enriquez; exprésase optimista respecto el triunfo de Huerta.

Gran incendio

Negros enfermos

Texas, 2.—Un incendio destruyó el depósito de algodón. 15 carros con cuatro mil balas, del valor de 70 mil dólares; todos asegurados.

Londres, 2.—Lord Strattona textó medio millón de dólares a la Universidad de Yale y un millón al Royal Victoria, College de Montrese.

Basatterrez, 2.—Procedente de San Nazario ha llegado el vapor «La Champagne» trayendo a bordo a ciento cincuenta negros inválidos, del cuerpo de guardia alpeano. Son víctimas del clima de Francia, donde murieron otros 20 durante el servicio, pues no resistieron el frío. El pueblo se muestra muy indignado con el gobierno francés y con el representante de Guadalupe en la Cámara.

«La Champagne» continuó su viaje a la Martinica llevando a otros doscientos tres negros enfermos.

Reportaje de 'El Liberal'

El comercio español

Madrid, 2.—El Liberal trae un extenso reportaje sobre Avellaneda. Dice que son inseparables y que existe una unión espiritual y económica entre España y Argentina, que la balanza comercial señala una diferencia en contra de Argentina de 50 millones por que España compra trigo a Rusia y Rumanía. Que el deber de reciprocidad la obliga a adquirirlo de Argentina donde ha aumentado la importación de vino español. Aconseja crear un centro de inmigración para divulgar las condiciones de Argentina donde han desaparecido los conflictos de razas porque se han extinguido los negros, desapareciendo los indios, y donde no existe problema amarillo, estando asegurada la preponderancia de la raza latina porque los emigrantes se funde en el crisol hispano. Que su suelo es fértil, su clima propicio, los ríos caudalosos que la nación se ha enriquecido mediante el trabajo que progresa rápidamente.

Teatro Moderno

HOY

2ª exhibición de la admirable cinta
LA JOYA DE LA REINA
La UNICA hasta la fecha que ha sabido constantemente mantener el público en continuas emociones, llevándolo de sorpresa en sorpresa, una más sensacional que la otra, hasta su completo desenlace.

ESTRENO de la Revista ECLAIR JOURNAL N° 47 con una serie de prodigiosos y atrevidos vuelos por los más importantes aviadores mundiales.

Próximamente
El más grande acontecimiento del día:
LOS ÚLTIMOS DÍAS DE POMPEYA

Por el lado de Guatemala

El Gobierno de México preocupado

Juarez, 2.—Villa marchará esta tarde para Chihuahua a fin de hacer los preparativos para la campaña del Sur. Probablemente permanecerá en dicha plaza una semana antes de ir a Torreon a ponerse al frente de las tropas.

México, 2.—Preocupa al Gobierno la situación en la frontera de Guatemala. Notician que efectúanse frecuentes luchas en Chiapas, Tabasco y Campeche. Se tiene informes que Castillo Brito está introduciendo armas clandestinas. Se ha despachado un regimiento al istmo de Tehuantepec.

El Paso, 2.—Se ha recibido aviso de que Villa mató a Luis Boneales, enviado especial de Félix Díaz. El encuentro verificóse frente de la plaza de Torres, en la calle del comercio; avistáronse ambos, Villa sacó su revólver e hizo tres disparos.

Debut

Teatro Apolo

Debutará hoy el Ducto Alegría. Lunetas, e 0 15. Asientos a palco, e 0 25. Estas últimas localidades las ocuparán únicamente personas de reconocida moralidad.

Diversiones cuitas al alcance de todos los bolsillos. A divertirse tocan. Al lado de Mr. Asch.

El cesarismo de la Prensa

(ADOPTADO)
La autoridad de la palabra escrita está en su valor sustancial y no en la amenaza simiética del que la proclama. En política es endémico el cesarismo intelectual. El frecuente canturreo de los derechos triunfantes y de toda esa palabrería que tiene significación en los intereses de los amos, llega a autogestionar a los que hacen causa común y se convierten en aristos de determinada causa. De ahí las dictaduras editoriales que levantan su cuchilla sobre el desidente. Nerones sin reino van cantando sus palabras en el desierto, van blasfemando sus iras contra el cielo, y ni el desierto ni el cielo cambian su majestad enigmática. Cigarras en celo que enmudecen apenas pasan los perros caniculares, nada quedará de ellas sino el chirrido penetrante de sus pasiones endiosadas.—MAREFIL.

(De La Prensa Libre)

Notas de Honduras

A PABELLON ROJO

Amapala, 4.—Comenzaron trabajos carretera ésta.

• Envérjase Parque Bonilla.

• Caballo derribó Paulino Rodríguez hirriéndole gravemente en cabeza.

• Geneneral Leiva obsequió baile para Sánchez Solano.

ECOS PATRIOS

El amor de una madre

«El amor de una madre es nuevo cada día». «Mejor perder un padre rico, que una madre pobre». «El amor de un padre es tan profundo como las rodillas; pero el amor de madre llega hasta el corazón».—Proverbios alemanes.
Los hindúes dicen: «Mi madre siempre ma; sea yo pobre o rico».
Los italianos dicen: «M dre quien la tiene la llama; quien no la tiene, la extraña».
Los bohemios dicen: «La mano de una madre es suave hasta cuando pega».
«Madre! significa mártir, es un dicho ruso.
Los suizos dicen: «Es más fácil para una madre atender a siete niños, q' para siete niños atender a una madre».

Suscríbase a El Pabellón Rojo

Labor de corresponsales

De Desamparados

La Municipalidad de Desamparados en su afán de economizar fondos, rebajó las numerosas subvenciones que tenía a todos los empleados públicos que le prestaban algún servicio.

Tal medida, provocó una huelga: los policías no quisieron conformarse con cinco colones mensuales y se negaron a recibirlos, pero también el lunes mismo no desempeñaron sus servicios al municipio.

El Jefe Político también negóse a recibir solo e 25 mensuales, y no falta quien agregue que hasta las bestias en quienes se gastaba e 45 mensuales por cuidado, y cuya erogación se redujo a e 15, protestaron, pues la economía irá en perjuicio de su estómago.

La corporación municipal en tal lance, tuvo que reunirse extraordinariamente y acordó crear una plaza de empleado municipal con la dotación de e 35 mensuales, y retirar la subvención a la policía; mantener la de e 25 al Jefe Político, salvo complicaciones, y en cuanto a las bestias, si no pueden vir con los e 15 mensuales los ciento anuales que se gastan en potrajaje, que se vendan, que poca falta hacen.

Aquello fué el acabóse, todo el mundo salió mal humorado, mientras los ediles, rientes, pensaban en que obras de interés se emplearían esas economías.

Corresponsal

AL COMERCIO Y AL PUBLICO

APARTADO 799

TELEFONO 97

Teniendo disponibles algunas horas me es muy grato ponerme a las órdenes de todas aquellas personas que a bien tengan ocuparme en los ramos siguientes:

Compra y venta de propiedades ★ Compra y venta de muebles ★ Cobro de alquileres Colocación de dinero ★ Cobro de cuentas Rotulación y circulación de tarjetas. ++ ++ ++

Daré, mediante módica comisión, los detalles que necesiten los vecinos de provincias.

EMILIO ALPIZAR A.

¡Zapateros!

Especialidad en pieles como TITAN, GLACE, etc., etc.

No hagan ninguna compra sin antes visitarnos, en la seguridad de que se beneficiarán en un veinticinco por ciento.

ACUDID A LA

Ciudad de Londres

A. ASCH, & Bros., al lado de «La Proveedora»



Compre una buena máquina
Adquiera una máquina de escribir
UNDERWOOD
y quedará satisfecho.
Vea una muestra en la acreditada joyería de Ortiz, frente al Banco Anglo. Pida catálogo. Apartado de c rreo 406
B. FERNANDEZ SOTO,
AGENTE.
San José, enero de 1914.

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO

«Nord-Deutsche» de Hamburgo (Norte-Alemana)

Capital M. 15.000,000
Fondo total de garantía M. 28,650,000
FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por Alfonso Altschul, San José de Costa Rica

¡Mucho cuidado!

Los afamados polvos de arroz «KALODERMA», fabricados por la casa alemana F. Wolff & Sohn se expenden bajo este nombre y con marca debidamente registrada en el país.

El público debe cuidarse de no confundir este artículo con otros polvos de nombre y empaque parecido, fabricados en el país, y que no tienen la merecida reputación del mencionado producto importado.

ALFONSO ALTSCHUL,
Agente de la casa F. Wolff & Sohn

A LOS PASEANTES

En el conocido «ROYAL» situado en el punto que establecimiento «ROYAL» ocupó Dª Petra Alvarez se ofrece a las personas que visiten PUNTARENAS, buena CANTINA, un RESTAURANT que no deja que desear y sobre todo un servicio asedísimo de cuartos y de camas.

Puntarenas, enero 1914. VALENTINA HERRERA

Suscríbase a «El Pabellón Rojo»